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По сведениям Воронежского гидрометео-
центра, сегодня днём по области перемен-
ная облачность, без осадков, утром туман; 
ветер северо-восточный, умеренный; 
температура +18…+23.

26 августа по области – переменная облач-
ность, без осадков, ночью и утром местами 
туман; ветер переменного направления, 
ночью – слабый, днём – умеренный; тем-
пература ночью +6…+11, местами до +14, 
днём +20…+25, в низких местах до +16.

27 августа по области – переменная об-
лачность, без осадков; ветер  переменного 
направления, слабый; температура ночью 
+8…+13, в низких местах до +5, днём 
+21…+26.
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Состоялся областной педсовет
Вчера в Воронеже прошло областное августовское совеща-

ние педагогических работников. В его работе принял участие 
замминистра образования и науки РФ Максим Дулинов. 
Заместители глав администраций районов по социальным 
вопросам, руководители районных отделов образования, пред-
седатели советов директоров общеобразовательных учрежде-
ний, профсоюзные лидеры обсудили вопросы оплаты труда, 
результаты прошедшего ЕГЭ, законодательное обеспечение 
системы образования в условиях модернизации. Подробности 
– в ближайших номерах «Коммуны».

Патроны местного производства
В Нововоронеже планируют построить патронный завод, 

а также предприятие по производству винтовок и ружей. 
Проект новых предприятий руководству области во вторник 
представил инвестор - группа компаний «Промтехнологии». 
Как сообщает пресс-служба правительства Воронежской 
области, губернатор Алексей Гордеев одобрил проект. Стои-
мость строительства предприятий - 87 миллионов долларов. 
Вместе с тем члены межведомственной комиссии потребовали 
от инвесторов для безопасности граждан создать вокруг за-
водов санитарно-защитную зону. Они, в свою очередь, должны 
обеспечить потребности в патронах и оружии сотрудников 
силовых структур, спортсменов и охотников. 

Деньги на развитие медицины
Воронежскому региону в ходе реализации программы по 

модернизации системы здравоохранения в течение двух лет 
будет выделено 5,3 миллиарда рублей. Как стало известно 
из сообщения Управления по взаимодействию со СМИ пра-
вительства Воронежской области, в ходе выполнения этой 
программы планируется приобрести современное медицин-
ское оборудование, повысить доступность амбулаторной 
медицинской помощи, а также провести капитальный ремонт 
в учреждениях здравоохранения. 

 Пешеходам дадут дорогу
Уже в декабре в Воронеже должен быть построен надземный 

пешеходный переход через Московский проспект в районе 
бывшей гостиницы «Спутник». ФГУП «ФУАД «Черноземье» 
объявило о проведении открытого конкурса строительства 
объекта стоимостью 64 миллиона рублей. В ведомстве дали 
заключение о том, что пешеходный переход закрытого типа 
является единственным безопасным средством при пересече-
нии автомобильной дороги со столь интенсивным движением. 
В проектной документации предусмотрена установка подъ-
ёмника с электрическим приводом для лиц с ограниченными 
возможностями. 

Проходит операция «Автобус»
В Воронеже проходит операция «Автобус», направленная 

на профилактику безопасности дорожного движения и сни-
жение аварийности с участием пассажирского транспорта. 
До 28 августа сотрудниками ДПС будут проводиться провер-
ки технического состояния автобусов, выполнения лицен-
зионных требований. На скоростных участках инспектора 
следят за соблюдением водителями скоростного режима. 
Напомним, что, по данным УГИБДД по Воронежской об-
ласти, с начала 2011 года в области зарегистрировано 1450 
дорожно-транспортных происшествий с участием автобусов, 
в результате которых погибли 8 и получили ранения 156 
человек.  

В районах – вспышка бешенства
В Воронежской области зафиксировано 47 случаев бешен-

ства среди животных. Они были лабораторно зафиксированы 
в шетнадцати сельских районах и областном центре. Как 
сообщило Управление Роспотребнадзора по Воронежской 
области, за антирабической помощью за прошедший период 
2011 года в лечебно-профилактические учреждения области 
обратились 4277 человек. Наибольшее количество постра-
давших зарегистрировано в Кантемировском, Богучарском, 
Борисоглебском, Аннинском и Павловском районах. 

Виктор Силин

С первых номеров местное 
издание – редактором тогда 
был Иван Труфанов – энер-
гично включилось в борьбу за 
социалистические преобразо-
вания на селе. В годы Великой 
Отечественной газетчики 
и полиграфисты — в рядах 
Красной Армии, а уже в мар-
те сорок третьего «районка» 
пришла к читателям с боевым 
кличем: «Все для фронта! Все 
для Победы!».

Комплекты газеты — это 
история района в событиях 
и лицах, запечатленная не-
бесстрастным пером жур-
налистов. В разные годы в 
верхнемамонской редакции 
работали известный прозаик 
Василий Белокрылов, Заслу-
женный работник культуры 
РФ журналист и писатель-

документалист Анатолий 
Свиридов, лауреат премии 
Союза журналистов СССР 
Николай Есин, да и сама 
газета — неоднократный побе-
дитель различных творческих 
конкурсов федерального и 
регионального уровней.

Ныне же журналисты 
Эмиль Абросимов, Лидия 
Турбина, Александр Багрин-
цев, Нина Яньшина, Ольга 
Ковалева вместе со своим 
редактором Раисой Анпи-
логовой ярко и со знанием 
дела ведут рассказ о делах и 
заботах земляков. Кстати, в 
прошлом номере «Коммуны» 
наши коллеги в очередной 
раз рассказали на страницах 
областной газеты о том, чем 
живут в эти дни верхнема-
монцы. И сделали это, как 
всегда, интересно и опера-
тивно.

Новь «Донской нови»

«коммуна» В интернете
http://www.communa.ru
Вчера 1015∆362 За текущий месяц 24133
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Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 25 по 31 августа:
25, четверг (пик с 17 до 19 часов)
29, понедельник (пик с 7 до 13 часов)
31, среда (пик с 21 до 23 часов)

татьяна дубкоВа, Центр инструментальных наблюдений  
за окружающей средой и геофизических прогнозов.

Сегодня в Верхнем Мамоне проходят торжества, по-
свящённые юбилею районной газеты. 80 лет назад 
начала выходить «Колхозная жизнь», преемницей 
которой в 1971 году стала «Донская новь».

В Санкт-Петербурге сме-
нилось руководство – Пре-
зидент России Дмитрий 
Медведев в понедельник 
принял прошение Вален-
тины Матвиенко об отстав-
ке и назначил временно 
исполняющим обязанно-
сти губернатора своего 
полпреда в Центральном 
федеральном округе Геор-
гия Полтавченко. 

Валерий каЗакоВ

Напомним, что уход  Вален-
тины Матвиенко с поста губер-
натора Северной Пальмиры 
связан с избранием её в депута-
ты муниципалитета Краснень-
кая речка. Экс-губернатор, как 
ожидается, вскоре возглавит 
Совет Федерации. Решение 
главы государства стало полной 
неожиданностью для большин-
ства региональных политиков. 
Кандидатура Полтавченко не 
называлась российскими СМИ 
и аналитиками, пытавшимися 
определить, кто займет место 
главы администрации второго 
крупнейшего в стране города. 

Пятидесятивосьмилетний 
Георгий Полтавченко пред-
ставлял Президента в ЦФО с 
момента образования самого 
института полпредства в 2000 
году. В регионах Черноземья го-
сподина Полтавченко называют 
одним из самых влиятельных, 
но при этом самым непублич-
ным и закрытым для СМИ 
крупным политиком региона. 

Уже во вторник врио гу-
бернатора Санкт-Петербурга 
Георгий Полтавченко обживал 
Смольный: принимал дела и 
знакомился с членами прави-
тельства. Первостепенными 
задачами для Полтавченко 
станут подготовка к зиме и 
проблемы ЖКХ. После про-
щальной пресс-конференции 
экс-губернатора Валентины 
Матвиенко Георгий Сергеевич 
впервые в новой должности 
ответил на вопросы журна-
листов.

«То, что я вижу в Санкт-
Петербурге, мне нравится, 
- заявил Полтавченко. - Труд-
но давать оценку деятельно-
сти Валентины Ивановны, но 
внешне за восемь лет Петер-
бург изменился в лучшую сто-
рону». Полтавченко напомнил 
журналистам, что он вырос 
в Санкт-Петербурге, учился 
здесь в школе, жил в ком-
мунальной квартире. По его 
словам, лучшая оценка работы 
Матвиенко – предложение ей 
стать спикером Совета Феде-
рации РФ.

Георгий Полтавченко, по 
всей видимости, пока что будет 
одновременно руководить се-
верной столицей и оставаться 
полпредом Президента. 

политика

Из полпредов – 
в губернаторы

«Каким быть Воронежу –  
решать нам с вами»

дарья горбик

«ВАИ, МАШМЕТ –  
не предлагать»

Бесперспективный район - звучит 
как приговор. Уже не вспомнить, кто и 
когда впервые сказал  «ВАИ, МАШМЕТ 
не предлагать». Так и повелось… ВАИ, 
Машмет, Отрожка, Бам – микрорайо-
ны, которые не имеют официального 
административного статуса, они как 
резервации в городской черте, где про-
живает немалая часть воронежцев.

В любом крупном мегаполисе, Во-
ронеж не исключение, существует 
разница между жизнью в центре и на 
окраинах. Домам здесь как будто не ну-
жен капитальный ремонт, территориям 
– благоустройство, люди обойдутся без  
хороших дорог и детских садов. Вообще, 
зачем заботиться об инфраструктуре, 
если перспективы развития нет? А что 
думают сами жители окраин? Какие 
проблемы нужно решать в первую 
очередь?

- Молодежь пьянствует, шумит. В 
районе нужны бесплатные кружки и 
секции для детей. Если дети будут за-
няты,  то снизится число наркоманов и 
алкоголиков, - отмечают две жительни-
цы микрорайона Машмет, - а еще, слиш-
ком много здесь бродячих животных, 
которые разносят инфекции и иногда 
нападают на людей. 

Большое нарекание, особенно  жите-
лей частного сектора, вызывает качество 
дорог.

- Я живу в частном секторе на Баме, 
- рассказывает Татьяна Михайловна, - к 
нам даже «скорая помощь» не может 
проехать. Если её вызываем, то потом 
всем селом приходится машину вы-
талкивать. 

Ветер перемен
Однако не все так плохо. В последние 

годы ситуация начала меняться. Про-
вели капитальный ремонт 28 домов. 
Деньги выделялись из фонда содействия 
реформированию ЖКХ. 
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по следам наших 
выступлений

Поддержали 
в трудную 
минуту

В «Коммуне» от 24 мая 
этого года в материале «Пе-
пелище под ногами и в душе»  
мы рассказали о семье Не-
знамовых из села Малышево 
Советского района Воронежа, 
у которой сгорел дом. Сейчас, 
по прошествии трёх месяцев, 
супруги отстроили жильё за-
ново. Осталось лишь провести 
косметический ремонт, и мож-
но будет вернуться в возрож-
дённый из пепла дом.  Огром-
ную помощь в восстановлении 
жилья, как материальную, так 
и моральную,  Незнамовым 
оказали глава города  Сергей 
Колиух, руководитель управы 
Советского района Иван Ари-
стов, депутат Воронежской 
городской думы Сергей Ога-
незов, односельчане и коллеги 
по работе. О чём они и сооб-
щили в письме в «Коммуну». 
Супруги Незнамовы от всей 
души благодарят за поддержку 
в трудную минуту.

наталья СтолпоВСкаЯ 

Воронежский дом журналистов 
пережил второе рождение. В новых 
интерьерах обещает по-новому 
начать работать активное СМИ-
сообщество столицы Черноземья. 
Именно на позитивные перемены 
в жизни журналистов выразил 
надежду Алексей Гордеев, под-
черкнув необходимость руково-
дителей всех рангов сотрудничать 
с  представителями «четвёртой 
власти»,  невзирая на порой острую 
критику в свой адрес.  «Ни дня без 
строчки - стоит жить!» - призвал на 
«гостевой стене» Домжура губер-
натор, пообещав журналистам под-
держку и содействие в получении 
самой актуальной информации о 
жизни региона.

Разговор о том, каким образом 
в современных условиях могут 
взаимодействовать органы испол-
нительной власти и журналист-
ское сообщество, продолжился на 
первом заседании совета по вопро-

сам информационной политики 
при губернаторе Воронежской 
области. 

В обращении к представите-
лям средств массовой информа-
ции (в заседании участвовали 
все редакторы региональных 
газетных и телевизионных СМИ, 
интернет-изданий) председатель 
Союза журналистов РФ Всеволод 
Богданов сделал акцент на том, 
какую недооценённую опасность 
могут представлять в современ-
ном мире потоки непроверенной 
информации:

- Вокруг происходит много 
того, от чего мы не должны отво-
рачиваться. Последние события в 
Лондоне, в целом в Европе особен-
но ярко это показали. В  условиях, 
когда информация с помощью 
социальных сетей, других совре-
менных средств массовой комму-
никации моментально выбрасы-
вается в коллективное сознание, 
журналист обязан быть особенно 
ответственным. При этом следует 

понимать, что журналистика – это 
не особое мнение, а серьёзный 
анализ, взвешенное отношение к 
каждому произнесённому, напи-
санному слову.

Алексей Гордеев поддержал эту 
мысль, подчеркнув, что регуляр-
ные встречи с представителями 
СМИ, максимально открытая 
позиция власти по отношению к 
прессе направлены как раз на то, 
чтобы журналисты профессио-
нально и предельно  объективно 
освещали разные точки зрения 
на процессы, происходящие в Во-
ронежской области. 

О том, какие сегодня существу-
ют резервы во взаимодействии 
власти и СМИ, чем конкретно 
можно помочь журналистскому 
сообществу, говорила председа-
тель Воронежского регионально-
го отделения Союза журналистов 
России Зоя Грязева. Речь шла о 
вариантах грантовой поддержки 
журналистов, стипендиях для 
талантливых студентов журфака, 
о совместных социальных про-
ектах и акциях, где слово СМИ 
может действительно оказаться 
весомым и спасительным. Ко-
нечно же, говорилось и о рас-

ширении творческого Союза 
– привлечении в ряды органи-
зации  молодых, напористых и 
инициативных. Для того чтобы  
начинающие журналисты не 
уходили из профессии, кроме  
моральной поддержки старших 
товарищей им, безусловно, не-
обходима и финансовая. Эту 
деликатную тему на заседании не 
стали обходить стороной. 

Своё мнение о том, каким об-
разом можно укрепить желание 
начинающих «акул пера» за-
ниматься такими непростыми 
жанрами, как журналистское 
расследование, фельетон, очерк, 
высказали руководители воро-
нежских изданий. 

Главный редактор «Коммуны» 
Виктор Руденко предложил Союзу 
журналистов направить часть 
грантов на профессиональную 
подготовку журналистов и других 
сотрудников издательских домов.  
Редактор газеты «Моё!» Владимир 
Мазенко поделился опытом созда-
ния  в своём творческом коллек-
тиве премиального фонда для тех, 
кто занят подготовкой серьёзных 
расследований, острых материалов 
на злободневные темы.

Чтобы Слово вернулось…

Власть и Сми | Два знаковых для медийного сообщества события произошли вчера в Воронеже
Это – открытие обновлённого Дома журналистов и первое 
заседание совета по вопросам информационной политики 
при губернаторе Воронежской области. 

Валерий СеВерный

На координационном сове-
щании, прошедшем в августе на 
площадке АЭС «Аккую», принято 
решение, что в течение месяца 
будет доработан и принят за 
основу один из вариантов ситуа-
ционного плана.  Планируется, 
что осенью «Атомэнергопроект» 
разработает генеральный план 
размещения атомной станции, а 

также первоначальную редакцию 
проекта организации строитель-
ства для этапа, предшествующего 
возведению основных зданий и 
сооружений. 

Участники совещания обсу-
дили различные варианты при-
менения индустриальных методов 
строительно-монтажных работ, в 
частности, монтажа укрупнёнными 
армоблоками. Данная технология 
успешно применяется при соору-

жении Нововоронежской АЭС-2 
(проект «АЭС-2006»).

Российско-турецкое межправи-
тельственное соглашение о сотруд-
ничестве в сфере строительства и 
эксплуатации атомной электро-
станции на площадке «Аккую» 
было подписано 12 мая 2010 года в 
Анкаре. Планируется сооружение 
четырёх энергоблоков с реакторами 
ВВЭР-1200 по российскому проекту 
«АЭС-2006».

Ноу-хау применят в Турции
Специалисты ОАО «Атомэнергопро-
ект» (генеральный проектировщик и 
генподрядчик сооружения Новово-
ронежской АЭС-2) разработали вари-
анты ситуационного плана первой в 
Турции АЭС «Аккую» применительно 
к существующим инженерным сетям 
и с учётом природных и техногенных 
условий.
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Фотография на память после открытия обновлённого Дома журналистов.

Идёт реконструкция парка «Алые паруса».
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Юрий КОРЧАГИН, 

эксперт

Крупные и средние города 
России (как и других стран) 
являются очагами роста и 
развития экономики, её модер-
низации, повышения качества 
накопленного человеческого 
капитала.

Итоговая годовая бюджет-
ная обеспеченность городов, 
рассчитанная по расходам 
бюджета на одного жителя, 
определяет реальные возмож-
ности городских округов (ГО) 
в части развития и надлежа-
щего содержания систем вос-
питания, культуры, экологии, 
общего и начального про-
фессионального образования, 
здравоохранения, инфраструк-
туры и социальной политики. 
Или в целом — качества жизни 
людей.

Завершившиеся сильно за-
поздавшим (8 июля) отчетом 
мэрии Воронежа публичные 
доклады по исполнению бюд-
жетов столиц регионов подчер-
кивают их общую бюджетную 
недостаточность и полную 
зависимость от региональных 
властей. И их неспособность 
по этой причине качественно 
исполнять свои обязанности 
и полномочия. Российская 
бюджетная система очень да-
лека от основополагающего 
принципа бюджетного феде-
рализма - равноправного учёта 
и баланса интересов всех трех 
уровней бюджетов: федераль-
ного, регионального и муници-
пального. Городским округам 
(столичным) направляют в 
их бюджеты от 10 до 25 про-
центов налогов, собираемых с 
их территорий. И этого крайне 
недостаточно  для выполнения 
полномочий ГО и поддержа-
ния качества жизни горожан 
на достойном уровне.

Рейтинг 15 крупнейших 
городов по расходам бюджета 
за 2010 год на жителя выглядит 
так:  Красноярск - 22.9 тыс. 
руб. (в 2009г. - 23.2 тыс. руб), 

Казань - 22.4 (16.5), Ростов-на-
Дону -  22,2 (19.9), Пермь - 21,6 
(20.3),  Новосибирск - 20,9 
(19.9), Краснодар - 20,3 (19.1), 
Челябинск - 20,3 (16.1), Екате-
ринбург  - 18,0 (18.7), Нижний 
Новгород -  16,8 (15.8), Уфа 
- 14,6 (14.1), Воронеж - 14,6 
(13.1), Саратов - 13.4  (13.4), 
Волгоград - 13.4 (12.7), Сама-
ра - 12.4  (11.8) и Омск - 11.7 
(12.7). В скобках приведены 
расходы в 2009 году.

С учетом инфляции бюд-
жетные расходы на жителя 
выросли только в Казани и Че-
лябинске: в остальных городах 
сохранились или снизились.

Основной источник напол-
нения бюджетов ГО - НДФЛ. 
В Воронеже его доля в общих 
доходах составила в 2010 году 
30,5 процента (4331613 тыс. 
руб); в собственных доходах 
— 43,2 процента. Доля без-
возмездных поступлений из 
вышестоящих бюджетов в 
общих доходах составила 29,3 
процента (4161172 тыс. руб).

Столицы регионов явля-
ются стабильными донора-
ми регионов и федерального 
бюджета (ФБ). По данным 
КСП, доля Воронежа в на-
логах и сборах в 2010 году с 
его территории составила 22,8 
процента (в 2009 году — 21,8). 
Во все уровни бюджетов было 
собрано 31147 млн. руб, из них: 
в  федеральный бюджет – 6 615 
млн. руб (21,2 процента от 
общей суммы доходов); в об-
ластной бюджет – 17441 млн. 
руб. (56 процентов); в бюджет 
Воронежа – 7091 млн. руб. 
(22,8 процента). Совокупной 
рост поступлений налогов 
-  6273 млн. руб., в бюджет  Во-
ронежа – на 910 млн. руб.

Рост доли налогов Вороне-
жа в налогах с его территории в 
2010 году имел место, но очень 
незначительный - доля нало-
гов ГО выросла с 21,8  до 22,8 
процентов.  Близкая ситуация 
и в других городах РФ, а в не-
которых даже хуже (Уфа, Орел, 
Самара).

Расходы бюджета Воронежа 

в 2010 году составили 14273 
450 тыс. руб. (по сравнению 
с 2009 годом рост на 18,3 про-
цента).

На некоторые основные 
статьи расходы бюджета Во-
ронежа существенно выросли 
по сравнению с 2009 годом: 
«культура» - рост на 57 про-
центов, «образование» - на 19, 
«Здравоохранение, физиче-
ская культура и спорт»  - на 
35,9, ЖКХ – на 29 процентов.

Гораздо  хуже обстоит по-
ложение с расходами по статье 
«социальная политика». Здесь 
Воронеж выглядит просто бе-
лой вороной: расходы на душу 
населения всего 441 рубль. Для 
сравнения: Ростов-на-Дону — 
3379 рублей, Тамбов — 2595 ру-
блей, Белгород - 4386 рублей. 
В Воронеже - наименьшие 
бюджетные расходы на жите-
ля по этой статье  среди всех 
крупных и средних городов 
РФ, а в 2009 году  приходилось 
совсем ничтожно — в 3,2 раза 
меньше.

В таблице приведены дан-
ные по бюджетной обеспечен-
ности столиц ЦЧР. У Воро-
нежа - предпоследнее место, 
14,6 тыс. рублей. Второе место 
у Тамбова  за счет  высоких 
трансфертов  из областного 
бюджета. На уровне круп-
нейших городов РФ  весь-
ма существенны трансферты 
Ростову-на-Дону (свыше 10  
млрд. рублей).  Соседу- мил-
лионнику Воронежа есть на 
что жить и  развиваться.

В бюджетном отношении 
крупные и средние экономиче-
ски сильные города полностью 
беззащитны и обездолены. Как 
видим, на бюджетном поле 
России торжествует принцип 
— кто работает, тот не ест, а 
кормит других. 

Бюджетная обеспеченность 
лидеров страны по отгружен-
ной собственной продукции 
Липецка или Уфы ниже, чем у 
небогатого Тамбова. Система 
поощрения городов бюджет-
ным обеспечением соответ-
ствующим их произведенному 
валовому продукту отсутству-
ет. Зато действует доведенная 
до абсурда система выравнива-
ния бюджетной обеспеченно-
сти муниципальных образова-
ний, опять же, за счет налогов 
с территорий городов.

Реформы бюджетной систе-
мы РФ начала ХXI века стави-
ли целями и задачами переход 
на объективную методологию 
распределения трансфертов 
по регионам; реформирование 

региональных бюджетов и 
муниципальных образова-
ний; четкое разграничение 
полномочий и закрепление 
источников доходов бюджетов 
трех уровней; формирование 
объективных и прозрачных 
механизмов поддержки и по-
вышения качества управления 
бюджетами регионов и муни-
ципальных образований. Но 
решены эти задачи не были, 
зато произошло бюджетное 
«обрезание» крупных и сред-
них городов.

В соответствии с Бюджет-
ным кодексом РФ админи-
страции регионов имеют право 
закреплять за местными бюд-
жетами доли переданных им 
федеральных и региональных 
налогов. Но используют это 
право в отношении своих сто-
лиц очень ограниченно. В 2010 
году было передано муници-
пальным образованиям в виде 
налогов всего лишь 11 процен-
тов от общего объема налого-
вых доходов муниципальных 
образований. А в бюджеты 
городских округов губернато-

ры передают положенные по 
Бюджетному кодексу 30 про-
центов НДФЛ, остальное  - по 
мелочам.

Доля бюджета Воронежа в 
консолидированном бюджете 
области снизилась с 36,4 до 
19,6 процента в 2010 году, то 
есть примерно вдвое. Доля 
же от областного бюджета 
снизилась в 2010 году с 96,1 
до 25,5 процента. За этот пе-
риод произошла чрезмерная 
концентрация налогов с терри-
тории Воронежа в областном 
бюджете, а возвращались в 
бюджет Воронежа 2010 года в 
виде безвозмездных поступле-
ний только 13,4 процента, в то 
время как в другие бюджеты 
было направлено с территории 

Воронежа 77,2 процента от 
всех налогов.

В результате реформ начала 
нынешнего века была сломана 
эффективная по тем временам 
система межбюджетных отно-
шений «Регионы - их столи-
цы». А взамен за  городскими 
округами  были закреплены 
местные налоги, доля которых 
не превышает 10 процентов, а 
также 30 процентов НДФЛ. И 
уже сейчас города в условиях 
бюджетного голода вынуж-
дены предельно поднимать 
ставки по земельному налогу, 
ставя под удар темпы роста 
строительства частных домов и 
качества жизни населения.

Поэтому и забывают города 
про свои стратегии развития и 
генеральные планы. Под них 
нет финансового обеспечения. 
Необходимо поднять долю 
крупных и средних городов в 
собираемых с их территорий 
налогах до 50-60 процентов 
за счет передачи НДФЛ, ча-
сти налогов на прибыль и 
имущество организаций. В 
настоящее время города на-

прямую не заинтересованы в 
прибыльности предприятий на 
их территории.

Главное замечание КСП 
по бюджету-2010 Воронежа 
(помимо множества других, 
связанных с нарушениями 
Бюджетного кодекса, норма-
тивных актов и документов)  
заключается в том, что отчет по 
бюджету администрации Воро-
нежа никак не связан с целями 
и задачами его же Стратегии 
развития. Под Стратегию в 
бюджете деньги отсутствуют, 
поскольку не хватает их на  
решение текущих задач. Зачем 
же Стратегию разрабатывали и 
платили за нее деньги? 

Заметим, что нет эффектив-
ного стратегического планиро-

вания на федеральном уровне, 
нет его на региональном уровне 
и игнорируют его, естественно, 
на муниципальном уровне. А 
тем временем Стратегии РФ, 
регионов и муниципальных об-
разований ускоренно готовят и   
актуализируют. И собрали для 
этого больше тысячи человек 
на федеральном уровне и свы-
ше 350 экспертов в Воронеж-
ской области. И бюджетные 
средства на это расходуют, и 
людей от реальной работы от-
влекают. Пригодятся ли?

Основная вина за бедствен-
ное положение с бюджетной 
обеспеченностью крупных 
и средних городов лежит на 
Минфине РФ - разработчике 
идеологии и методологиче-
ского обеспечения реформ 
межбюджетных отношений.  
Эти методики бюджетного 
выравнивания и поддержки 
муниципальных образований 
за счет налогов с территорий 
ГО поставили экономически 
сильные города в ущербное и 
бесправное положение, в ко-
тором заложниками оказались 
их жители.

Крупные и средние города 
являются главными локомо-
тивами развития экономики и 
очагами повышения качества 
национального человеческого 
капитала. А их долю нало-
гов снизили в начале века в 
1,5-2 раза. И если сохранять 
бедственное положение круп-
ных городов с бюджетами, то 
у России и ее регионов нет 
шансов для развития и роста 
экономики. Необходимо за-
конодательно в Бюджетном 
кодексе закрепить за городами 
НДФЛ и части налогов на 
прибыль и имущество органи-
заций, ввести прогрессивную 
шкалу НДФЛ с вычетами для 
небогатой части населения. А 
городам, в том числе Воронежу, 
необходимо повышать эффек-
тивность использования свое-
го имущества и земли с целью 
увеличения неналоговых по-
ступлений в бюджет, который 
надо  увязывать со Стратегией 
развития  городского округа.

Существует и ещё одна опас-
ность: городские власти могут 
пойти на резкое повышение 
местных налогов - земельного 
налога и налога на имущество 
физических лиц, что они уже 
частично сделали. Особенно 
сильно повысил ставку земель-
ного налога Липецк. А это - еще 
один тормоз на пути процессов 
развития и роста качества жиз-
ни населения.

Тормозные колодки на пути городском
«Стратегия-2020» | Как дальше развиваться крупным центрам регионов – главным локомотивам развития экономики?

Бюджетная обеспеченность столиц областей ЦЧР в 2010 
году, тыс. рублей

Город

Расходы 
бюджетов 

городов
на душу, 

2010г. 

Расходы 
консолиди-
рованных 
бюджетов 
областей 

ЦЧР 
на душу 

населения

Доля 
города 

в экономике 
области,

%

Доля 
города
в конс.
бюдже-

те
области,

%

Отношение
доли в КБ 

к доле в 
экономике

региона

Белгород 20,5 42,5 31,6 11,2 0,35

Тамбов 18,3 30,5 44,0 15,4 0,35

Липецк 17,1 34,1 61,3 21,5 0,35

Курск 15,6 31,4 53,3 18,4 0,35

Воронеж 14.6 31,2 58,3 19,6 0,34

Орел 11,9 29,2 57,0 16,5 0,29

Воронеж входит в число 15 крупнейших по численно-
сти городов России (15-е место), а по инновационному 
потенциалу в 2009-2010 годах занял 16-е место в 
рейтинге «Эксперт-РА». По численности город за счёт 
официального прибавления в него пригородных по-
сёлков стремительно вырос по статистике с 840 тысяч 
человек в 2008 году до 980 тысяч человек на 1 января 
2011 года и стал почти миллионником. Правда, рост 
населения был на самом деле чисто «бумажным», про-
сто жителей пригородов наконец-то включили в число 
жителей Воронежа. 

Галина ГОНЧАРОВА

Официальные цифры, пре-
доставленные департаментом 
аграрной политики Воронежской 
области, говорят, что удельный 
вес застрахованных посевных 
площадей в общей посевной пло-
щади постепенно увеличивается. 
К примеру, в 2006 году этот по-
казатель составлял 2,7 процента, 
в 2009 году - 9,1 процента, а в 
2010 году - уже 11 процентов. В 
этом году целевой показатель по 
удельному весу застрахованных 
посевных площадей в общей 
площади посева, по предвари-
тельным данным, составит: по 
озимым культурам – 16 процен-
тов, по яровым культурам  - 12-13 
процентов. 

Впечатляют и отдельные при-
меры взаимодействия сельхоз-
предприятий и страховщиков. 
Например, «Ингосстрах» выпла-
тил 23,2 миллиона рублей ООО 
«Инвестагропромкомплекс», рас-
положенному в Бутурлиновском 
районе, в связи с гибелью урожая 
подсолнечника после засухи лета 
2010 года.  

Но, пока  в сельхозстрахова-
нии гораздо больше проблем, 
чем достижений. В соответствии 
с областной целевой программой 
по развитию сельского хозяйства, 
удельный вес застрахованных 
площадей в общей посевной 
площади должен составлять 30 
процентов. Но эту вершину пока 
ещё невозможно покорить. Боль-
шинство сельхозпроизводителей 
по-прежнему остаётся в стороне 
от страхования посевов. Почему 
так происходит? 

Главной причиной является 
недостаток у сельскохозяйствен-
ных предприятий свободных 
оборотных средств. В прошлом 
году произошёл значительный 

недобор урожая, в связи с чем в 
нынешний период даже те, кто 
намеревался обзавестись поли-
сом, отказались даже от таких 
мыслей. 

Кроме того, особенности са-
мого страхового бизнеса в этой 
сфере накладывают свой отпе-
чаток на общую ситуацию. Как 
отмечает заместитель директора 
Центрально-Чернозёмного фи-
лиала ОАО «АльфаСтрахование» 
Юрий Савельев, сельскохозяй-
ственным страхованием в Во-
ронежской области занимаются 
только несколько крупнейших 
компаний. Так происходит по-
тому, что страховые суммы осо-
бенно велики по сравнению с 
другими, следовательно, и ответ-
ственность большая. Обязательно 
необходимы перестраховщики, а 
для большей надёжности нуж-
но обращаться к иностранным 
перестраховочным компаниям 
или лидерам российского рынка. 
Также Савельев обратил внима-
ние на такую проблему, как недо-
статочная информированность и 
оставшееся с прошлых лет недо-
верие к страховым компаниям. 
В Воронеже практически нет 
независимых экспертиз, которые 
работали бы параллельно со стра-
ховщиками. 

Впрочем, отсутствие незави-
симых экспертиз – это не един-
ственная проблема, связанная 
с оценкой ущерба. Не во всех 
районах Воронежской области 
существуют пункты метео наб-
людений, что вызывает слож-
ность получения подтверждения 
аномального природного явле-
ния и порой невозможность его 
доказательства.

Сдерживающим моментом яв-
ляется и отсутствие в Федераль-
ном законе «О государственной 
поддержке в сфере сельскохозяй-

ственного страхования» такого 
понятия, как  жидкие осадки в 
зимний период. В последние 
годы именно эта причина ста-
новилась одной из главных при 
гибели озимых.

Особый вопрос – государ-
ственная поддержка незастра-
хованным сельхозтоваропро-
изводителям. Представители 
компаний в один голос уверяют, 
что уравнительный подход, когда 
возмещение потерь идёт по зая-
вочному принципу, не вызывает 
экономического интереса в стра-
ховании от стихийных бедствий 
и иных случаев. 

Возможно, вступление в силу 
с 1 января 2012 года Федераль-
ного закона «О государственной 
поддержке в сфере сельскохозяй-
ственного страхования» станет 
переломом в агростраховании. 
Согласно документу, господ-
держка будет производиться в 
форме перечисления страхов-
щику уполномоченным органом 
50 процентов от начисленной 
премии за счёт средств федераль-
ного бюджета. В свою очередь, 
органы государственной власти 
субъектов Российской Федера-
ции будут вправе дополнительно 
устанавливать формы и преде-
лы поддержки сельскохозяй-
ственным товаропроизводителям 
сверх федеральных средств. Но 
здесь опять вопросы – как будет 
работать система? Не придётся 
ли страховщикам «выбивать» 
у государства требуемое воз-
мещение?

Вариант решения предложили 
в департаменте аграрной полити-
ки Воронежской области. В Мин-
сельхоз РФ направлено письмо 
с предложением создать единую 
государственную страховую 
компанию с единым ведением 
документации и порядком рас-
чёта страховой стоимости. При 
этом необходимо увеличить суб-
сидирование страховой премии  
до 80 процентов. Как отмечают в 
департаменте, реализация новых 
подходов в этом вопросе позво-
лит снизить стоимость страхо-
вания, одновременно увеличив 
долю застрахованных посевных 
площадей, повысить финансовую 
устойчивость сельхозтоваропро-
изводителей. 

Застраховать поле
Воронежская область находится в зоне рискованного зем-
леделия, практически ежегодно отмечаются стихийные 
бедствия, приводящие к частичной или полной гибели 
посевов сельскохозяйственных культур. Все помнят про-
шлогоднюю засуху, последствия которой до сих пор дают 
о себе знать. Погода непредсказуема, и страхование по-
севов – тема всегда актуальная. Насколько же эффективно 
развивается это направление?

Аналитика

ПОЛИТИЧЕСКИЙ ДНЕВНИКПОЛИТИЧЕСКИЙ ДНЕВНИК

ЛЮБИМЫЙ ГОРОДЛЮБИМЫЙ ГОРОД
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Александра ГЛУХОВА,

доктор политических наук, профессор ВГУ.

Жаркое воронежское лето наконец-то сменилось прохладными 
дождями, торопя приближение осени. Август, традиционно вызы-
вающий мрачные ассоциации, в этом году, кажется, спокойно гото-
вится передать эстафету сентябрю. Страна только внешне разомле-
ла от нестерпимого летнего зноя: на самом деле попадающие в эфир 
скупые сообщения о вылазках боевиков на Северном Кавказе или 
бесчинствах на российских дорогах не дают оснований усомниться 
в том, что социально-политическая стабильность как объект особой 
гордости российских властей, имеет довольно слабую основу. В 
канун избирательной кампании в Госдуму констатация этого факта 
вряд ли может обрадовать, однако, предстоящие политические 
события действительно будут развиваться в ином экономическом 
и социально-политическом контексте, нежели в 2003 и в 2007 гг. 
Заметное снижение доходов основной массы населения, отсутствие 
ясных перспектив для молодёжи, невнятность политического 
ландшафта, который не удаётся сделать привлекательным даже 
усилиями могущественного и опытного политического дизайнера, 
создают не самый благоприятный фон для предвыборной борьбы, 
главной целью которой  - в идеале - является презентация обществу 
возможных альтернатив его дальнейшего развития. В российском 
случае всеобщей предсказуемости, кроме разве что судьбы тандема, 
выбор альтернатив вообще не стоит в политической повестке дня. В 
ней значится другая проблема: как разместиться на многочислен-
ных ветвях и ветках власти всем, кто привык щедро утолять свои 
аппетиты за государственный счёт? Как не перессориться тем, кто 
давно уже рассматривает государство как свою вотчину, с теми, 
кто последние восемь лет тешил себя надеждами на возможность 
изменения ситуации?

Поневоле задумаешься над тем, что судьба вновь испытывает 
Россию на прочность, да ещё в году печального политического 
юбилея. Ровно 20 лет назад, памятным летом 1991 года, топор исто-
рии навис над нашим бывшим Отечеством – Советским Союзом. 
Тяжёлое экономическое положение, подорвавшее в сознании 
большинства советских людей веру не только в светлое комму-
нистическое будущее, но и в советское настоящее с правившей 
тогда КПСС, привело к тому, что стремление «бежать на волю» 
из союзного государства становилось всё более рациональной 
стратегией элит. Однако глубинный инстинкт народа, с таким 
трудом веками обустраивавшего шестую часть суши, подсказал 
ему единственно правильный выбор, высказанный на референду-
ме о судьбе СССР: сохранить обновлённое союзное государство. 
Обновление, как водится, понималось по-разному, но главный 
смысл всё-таки заключался в том, чтобы имеющиеся социальные 
гарантии – право на труд, на бесплатное образование и здравоох-
ранение, на вспомоществование по старости и т.д. были дополне-
ны материальным достатком, т.е. доступностью товаров и услуг. 
Тотальный дефицит, особенно на товары первой необходимости, 
на протяжении целого ряда лет испытывавший терпение людей, 
становился совершенно неприемлемым атрибутом плановой со-
циалистической экономики. 

Верховная власть в лице некогда популярного генерального се-
кретаря ЦК КПСС, а затем и президента СССР Михаила Горбачёва 
не могла не чувствовать гигантского напряжения, копившегося в 
самой толще народной. Иначе не была бы в апреле 1991 года создана 
чрезвычайная комиссия, в которую, между прочим, вошли все те из-
вестные персоны, кто позже выступил фигурантами по делу ГКЧП. 
Значит, были основания готовиться к чему-то чрезвычайному? 
Однако центральная власть, в том числе и по причине собственной 
неэффективности, уже плохо контролировала поведенческие уста-
новки элит, особенно национальных. В результате к подписанию 
готовился Союзный договор, фактически трансформировавший 
государственное устройство страны в конфедерацию, с автономны-
ми армиями, правительствами, парламентами и т.д. Роль  союзного 
Центра в такой политической конструкции свелась бы всего лишь 
к церемониальным функциям, да и то лишь в том случае, если бы 
в ней кто-то вообще ещё нуждался. Итоги голосования, в ходе ко-
торого 76,6 процента населения страны высказались за сохранение 
Союза, фактически были вежливо положены под сукно: фактически 
готовился проект будущего СНГ. Президент М.Горбачёв почему-то 
отправился с семьёй на отдых в Форос, наивно полагая, что, об-
разно говоря, «в Багдаде всё спокойно…». Однако его соратники 
думали иначе, о чём и сообщили народу в памятном обращении. 
Современное его прочтение не вызывает серьёзных возражений 
по поводу точности анализа тогдашнего положения дел в стране. 
Представив М.Горбачёва больным и неспособным исполнять свои 
обязанности, эти люди, разумеется, исказили истину и присвоили 
себе чужие полномочия, однако, и собственных полномочий у них 
было достаточно для того, чтобы взять ситуацию под контроль и 
закрутить гайки – по китайскому образцу 1989 года. Тем более 
что таким способом, по их мнению, они спасали страну. Другое 
дело, что управлять экономикой, да ещё пребывающей в глубоком 
кризисе, они не умели, а советская экономика – в  отличие от аме-
риканской – могла производить только пушки и ракеты, которые 
на хлеб не намажешь. В результате введённые в столицу танки, 
призванные, по свидетельству маршала Дмитрия Язова, взять под 
охрану Кремль, водоканал и университет, встретили истинное не-
годование москвичей, воспринявших присутствие военных машин 
на улицах родного города, как личное оскорбление. Не обошлось 
и без жертв: погибли трое молодых людей, бросавших в танкистов 
бутылки с зажигательной смесью. Результатом стала общественная 
изоляция, так называемых ГКЧпистов, триумф российских властей 
во главе с Борисом Ельциным, которые могли только мечтать 
о таком подарке судьбы. Вернувшийся из Фороса М.Горбачёв, 
решительно отмежевавшийся от «заговорщиков», попытался пред-
ставить происшедшее как собственный триумф, однако довольно 
быстро вкусил всю горечь унижения и потери реальной власти. 
Продолжением политического спектакля стала уже не надуманная, 
а подлинная трагедия: подписание в беловежском лесу известной 
троицей Ельцин – Кравчук – Шушкевич акта о роспуске СССР.

Сегодня, когда спустя 20 лет вглядываешься в эти события, на 
многие вопросы по-прежнему нет ответа. Например, что наме-
ревались делать члены ГКЧП в случае, если бы общественность 
столицы, недовольная медлительностью Горбачёва, поддержала 
их действия? Как повели бы себя в этом случае региональные 
элиты? Был ли М.Горбачёв в курсе происходящего или хитроумно 
позволил соратникам поэкспериментировать с тем, чтобы потом 
самому возглавить процесс? Почему своё 80-летие он недавно от-
праздновал в Англии, а не дома? Ответы на эти и другие вопросы 
мы вряд ли получим в ближайшем будущем. 

Однако уже сегодня очевидны некоторые другие ответы. Пер-
вый из них заключается в том, что никакая конфедерация, как её 
ни назови, не является у нас жизнеспособной. Доказательство  - 
СНГ, который скорее мёртв, чем жив. Разрушив единое союзное 
государство, мы получили гораздо больше проблем, чем те, которые 
пытались решить, начиная от состояния государственных границ 
и заканчивая обрывом экономических и научно-технических 
связей. 

Другой ответ – состояние общества. «Наши люди стали 
другими», - с гордостью заявил М.Горбачёв, спускаясь по трапу 
самолёта, доставившего его с семьей из Фороса. Действительно, 
вглядываясь сегодня в лица людей, окружавших Белый дом, защи-
щавших Б.Ельцина, невольно поражаешься той одухотворённости, 
гражданской ответственности, которой так не хватает сегодня. Где 
они сейчас, эти люди? Получили ли они от жизни то воздаяние, 
на которое имели право? Или жизнь перемолола их в жерновах 
либерализации цен, приватизации и перестрелок в «лихие 1990-е»? 
Думаю, что страшное разочарование, свойственное нынешнему 
российскому обществу, имеет свои корни в том далёком и близком 
1991-м году. Не случайно по данным ФОМ, 17 процентов россиян 
сегодня считают, что для РФ было бы лучше, если бы ГКЧП удер-
жал власть в 1991 г. Ровно столько же уверены в обратном. А ведь 
10 лет назад противников ГКЧП было почти вдвое больше – 31 
процент. Что это: новая тоска по сильной руке или горечь по поводу 
невосполнимой  утраты?

Невосполнимая 
утрата
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Социальная защита | Разъясняют ведущие 
специалисты департамента труда и социального 
развития Воронежской области.

«Живу одиноко…»
Живу одиноко и по состоянию здоровья нуждаюсь в по-

стоянном уходе. Хочу воспользоваться услугами социальных 
работников. Какова плата за такие услуги? Кому они могут 
предоставляться бесплатно?

В соответствии с приказом департамента труда и социального 
развития Воронежской области  областными государственными 
учреждениями «Комплексный центр социального обслуживания 
населения» социальные услуги  предоставляются бесплатно, а 
также на условиях частичной или полной оплаты.

Бесплатное социальное обслуживание предоставляется:
- одиноким гражданам пожилого возраста (одиноким супру-

жеским парам) и инвалидам, получающим пенсию, в том числе с 
учетом денежных эквивалентов полученных гражданами льгот по 
оплате жилья и коммунальных слуг в размере ниже прожиточного 
минимума, установленного в области;

- гражданам пожилого возраста и инвалидам, имеющим род-
ственников, которые проживают отдельно и не могут по объ-
ективным причинам обеспечить им помощь и уход при условии, 
что размер получаемой этими гражданами пенсии, в том числе с 
учетом денежного эквивалента, ниже прожиточного минимума, 
установленного в области;

- гражданам пожилого возраста и инвалидам, проживающим в 
семьях, которые по объективным причинам не могут обеспечить им 
помощь, уход и среднедушевой доход которых ниже прожиточного 
минимума, установленного в области;

- гражданам, находящимся в трудной жизненной ситуации в 
связи со стихийными бедствиями, катастрофами, пострадавшим 
в результате вооруженных и межэтнических конфликтов.

Миграционная служба | Ответы дают 
специалисты Управления федеральной миграционной 
службы России по Воронежской области

Едем в Украину
Хочу с внучкой  поехать в гости в Украину. Каким образом 

должны быть оформлены на нее документы?
В соответствии с требованиями международных соглашений 

Российской Федерации с Украиной, Абхазией, Южной Осетией, 
Киргизской Республикой, Республиками Казахстан и Таджикистан 
при выезде в эти страны с детьми, не достигшими 14 лет,  в свиде-
тельстве о рождении ребёнка должна быть отметка, удостоверяющая 
наличие у него гражданства Российской Федерации.

Для установления такой отметки необходимо обращаться в 
территориальные органы Управления федеральной миграционной 
службы России по Воронежской области по месту жительства.

Переселение соотечественников в Россию
Слышал, что в Воронежской области принята программа по ока-

занию содействия переселению  соотечественников, проживающих 
за рубежом. Расскажите об этом документе подробнее.

Областная целевая программа «Оказание содействия добро-
вольному переселению в Воронежскую область соотечественников, 
проживающих за рубежом (2009 – 2012 годы)» (далее - областная 
целевая программа) утверждена постановлением правительства 
Воронежской области от 21 сентября 2009 года.

Для расселения соотечественников определены восемь террито-
рий вселения, в число которых вошли город Воронеж и семь муни-
ципальных районов:

К категории «Б» отнесены: Верхнемамонский, Новоусманский, 
Павловский, Семилукский районы. 

К категории «В» — город Воронеж, Грибановский, Рамонский, 
Хохольский районы.

Государственной программой предусмотрено, что переселяющиеся 
в территории вселения категории «Б» имеют право на получение:

- компенсации расходов на переезд к будущему месту проживания;
- компенсации расходов на уплату государственной пошлины за 

оформление документов, определяющих правовой статус переселен-
цев на территории РФ;

- на получение единовременного пособия на обустройство («подъ-
емных»).

При переселении в территории вселения категории «В» «подъ-
емные» не выплачиваются.

Участник государственной программы или члены его семьи, 
выехавшие на постоянное место жительства из Воронежской области 
ранее чем через два года, возмещают затраты, связанные с выплатой 
им «подъемных».

Участник государственной программы и члены его семьи также 
имеют право на получение компенсационного пакета, включающего 
в себя услуги государственных и муниципальных учреждений до-
школьного воспитания, общего и профессионального образования, 
социального обслуживания, здравоохранения и услуги государствен-
ной службы занятости. 

Обеспечение жильем для постоянного проживания за счет бюд-
жетных средств областной целевой программой Воронежской об-
ласти не предусмотрено, временное жилищное обустройство также 
запланировано за счет средств переселенцев. 

В случае если участники государственной программы или члены 
его семьи являются иностранными гражданами или лицами без граж-
данства, они  имеют право на получение разрешения на временное 
проживание, вида на жительство и на приобретение гражданства 
Российской Федерации в приоритетном порядке.

Для реализации своих прав участнику государственной програм-
мы (членам его семьи) необходимо переселяться именно в тот субъект 
(территорию вселения) Российской Федерации, который определен 
им для постоянного места жительства и указан в свидетельстве. 

Участник государственной программы (члены его семьи), пере-
селяющийся в Воронежскую область, после постановки на мигра-
ционный учет должен зарегистрироваться в УФМС России по 
Воронежской области как участник государственной программы, 
и только после этого обращаться по другим вопросам, входящим в 
компетенцию органов миграционной службы.

Функции по учету желающих добровольно выехать в Российскую 
Федерацию для постоянного проживания, в выборе оптимального 
варианта переселения осуществляются представительствами или 
представителями ФМС России за рубежом.

За разъяснениями по вопросу участия в государственной програм-
ме необходимо обращаться  в отдел по работе с соотечественниками, 
беженцами и вынужденными переселенцами УФМС России Воро-
нежской области по адресу: г. Воронеж, ул. 9 Января, 54, а также по 
телефону 8 (473) 271-43-65. 

Ответы по интересующим переселенцев вопросам можно также  
найти на официальном сайте ФМС России: http://www.fms.gov.ru, 
сайте УФМС России по Воронежской области: http://www.fmsvrn.
ru, сайте Воронежской области об областной целевой программе: 
http://pereselenie-vrn.ru.

Загранпаспорт: старый – на новый 
Какой в настоящее время существует порядок обмена старого 

заграничного паспорта на новый?
При получении заграничного паспорта, как нового, так и старого 

образца, имеющийся заграничный паспорт с истекшим сроком дей-
ствия не изымается.

При получении нового заграничного паспорта ранее выданный па-
спорт, срок действия которого не истёк, изымается. В то же время, если 
в старом паспорте есть действующие визы иностранных государств, то 
по письменному заявлению гражданина такой паспорт разрешается 
оставлять владельцу. При этом указанный паспорт аннулируется с 
проставлением в нём отметки об этом. Такой паспорт необходимо брать 
в поездку с собой наряду с вновь выданным, так как он подтверждает 
наличие визы.

В любом случае ранее выданные паспорта надо сохранять, так как 
они служат источником информации о ранее открытых визах. Такая 
информация обязательно требуется при открытии новых виз.

Если загранпаспорт утерян, то об этом необходимо указать при 
заполнении анкеты на получение нового загранпаспорта.

Тамара ГАШИМОВА

Кантемировский район

- А вам-то чего дома не 
сидится, в речке не купается? 
– спрашиваем хором.

- Купались уже, вот пришли 
посмотреть – вдруг полить 
надо или прополоть, - отве-
чают.

- Кроме вас некому? 
- А зачем ждать кого-то? Это 

же наша школа. Сами сеяли 
и сажали, сами и поливаем. 
Стоит день пропустить, как 
сорняки полезут. Мы без дела 
сидеть не привыкли и любим 
во всём быть первыми. Во 
время учебы ездим на соревно-
вания. Первые места в районе 
занимаем - по русской лапте, 
настольному теннису, легкой 
атлетике, несмотря на то, что 
спортзала у нас нет. В предмет-
ных олимпиадах и творческих 
конкурсах тоже стараемся не 
уступать. На турслёты район-
ные и областные отправляемся, 
с грамотами возвращаемся.

Школа на хуторе Солёном 
носит имя Красномолотовской 
по названию колхоза, который 
здесь был в прежние времена.  
Построили её в 60-е, а четыре 
года назад закрыли, потому 
как учиться в ней детям стало 
небезопасно. Занятия стали 
проводить в приспособленном 
здании. О комфорте не думали, 
лишь бы ребятам знания дать 
да выпускников к экзаменам 
подготовить так, чтобы крас-
неть не пришлось перед их 
родителями. 

Скоро в обновлённом до 
неузнаваемости помещении 
начнётся второй учебный год. 
Заходим внутрь. Просторный 
холл, небольшие по городским 
меркам кабинеты. Над чи-
стенькими досками – софиты. 
Парты и стулья – словно толь-
ко из магазина привезённые. 
Ни царапины, ни следов от 
ребячьего «творчества».    

- Большие и не нужны, у 
нас детей не много, в самом 
большом классе – 15 человек, 
- объясняет вышедшая нам 
навстречу директор школы 
Юлия Кочергина. – Здесь 
занимаются дети с пятого по 
11-й класс, начальная школа 
располагается в здании дет-
ского сада. Готовим школу 
к приёму ребят: занавески 
вешаем, цветы расставляем. А 
что касается мебели, так вы-
пускники просили оставшихся 
беречь её, чтобы дольше глаз 
радовала. 

- У нас и рука не поднимет-
ся, - смеются Алёна Пизанова 
и Карина Афонина. – Мы же 
сами после строителей порядок 
в школе наводили, мальчишки 
мебель собирали. 

Идём дальше. В кабинетах 
физики и химии, как и по-
ложено, бытовки имеются. В 
кабинете математики – интер-
активная доска, подаренная 
администрацией района. В 

пищеблоке – столы, плиты, 
кастрюли, мясорубки, холо-
дильники ослепляют новизной 
и чистотой. Здесь всё по самым 
что ни на есть современным 
требованиям. Для всего под-
готовлены отдельные помеще-
ния – для хранения  различных 
продуктов, приготовления 
пищи – придраться не к чему. В 
столовой – чисто и уютно, хоть 
сейчас столы накрывай да зови 
детвору к обеду. 

В прошлом году, как только 
перебрались в отремонтиро-
ванное здание, сразу же за-
нялись озеленением террито-
рии. Учитель Галина Рожкова 
вместе с ребятами разработала 
проект, но прежде изучили 
состав почвы, особенности 
цветения и роста растений. 
Семена и саженцы  принесли 
многие. Кто покупал сам, кто - 
в складчину, а кто и в школь-
ном парнике выращивал. Из 
дома тоже несли. 

Розы, астры, пионы, ногот-
ки, бархатцы… 

- Планируем посадить бе-
резовую рощицу как продол-
жение имеющейся возле па-
мятника погибшим солдатам,  
будет аллея первоклассников 
и выпускников, где каждый 
посадит деревце, - делятся 
планами одиннадцатиклассник 
Максим Травинов и девяти-
классница Даша Рожкова. - С 
тыльной стороны школы уже 
начали разводить фруктовый 
сад. Пусть нам осталось учить-
ся всего ничего, но ведь нашим 
сестрам и братьям здесь про-
должать образование. Да и мы 
будем приезжать на каникулы, 
потом детям нашим покажем. 

Полили, пропололи и – до-
мой. Там тоже хозяйство глаз 
и рук молодых требует. А ве-
чером, как станет прохладней, 
можно и на стадион податься 
в  футбол - волейбол поиграть. 
А потом и на дискотеку от-
правиться…

После речки в… школу
Каникулы | Все лето детвора хутора Солёного провела на школьном участке
Мы ехали в Митрофановку знакомиться с новой кра-
савицей - школой, гордостью не только всего района, 
но и Воронежской области. Послеобеденный зной, 
напоенный ароматами степных трав, навевал совсем 
не рабочие мысли. Хотелось окунуться в реку, забыв 
обо всём на свете, или хотя бы полчасика повалять-
ся под кроной какого-нибудь раскидистого дерева 
у берега реки. Проезжали хутор Солёный, как вдруг 
руководитель отдела образования Кантемировского 
района Юрий Горбанёв совершенно неожиданно для 
нас (такого и в планах не было) предложил взглянуть 
на маленькую школу, которая ещё год назад стояла 
закрытой. Отчего не полюбопытствовать, согласились 
мы. Подъехали и обомлели – на дворе у цветников 
копошились подростки.

Сергей КРОЙЧИК

Фото автора

- Обычно мы посещаем 
пригородные оздоровитель-
ные лагеря и базы отдыха, 
где много ребят, - говорит 
заместитель начальника по 
организационно-массовой ра-
боте Воронежского областного 
отделения Всероссийского 
добровольного пожарного 
общества Сергей Кондратьев. 
– Знакомим с нашей рабо-
той и профессией спасателя, 
консультируем на предмет 
того, как себя вести в случае 
возникновения сложной си-
туации. Словом, даём немало 
полезного и поучительного. 
Как правило, на таких встре-
чах проходят и конкурсы. С 
начала лета подобные встречи 
уже состоялись в нескольких 
детских здравницах. 

На этот же раз они приеха-
ли с визитом к воспитанни-
кам оздоровительного лагеря 

«Алмаз», что в посёлке Со-
мово. Здесь отдыхают около 
двухсот ребятишек. Как рас-
сказывают сами дети, им тут 
не бывает скучно, потому что 
каждый день что-нибудь да 
происходит. Конкурсы, викто-
рины, занятия по интересам. 
Бывают у них и известные 
артисты, певцы, спортсмены. 
А сейчас вот пожарные по-
жаловали, причём не с пу-
стыми руками. Специалисты 
ВДПО предложили ребятам 
поучаствовать в нескольких 
конкурсах на знание предмета 
ОБЖ и вопросов пожарной 
безопасности. У кого это 
лучше выходило, тот полу-
чал дополнительные бонусы. 
А лучшим достались призы 
и грамоты. Каждое задание 
– по своей тематике. Напри-
мер, пока младшие отвечали 
на вопросы по противопо-
жарной подготовке, старшие 
дети участвовали в конкурсе 
пословиц, «тушили» импро-
визированный пожар. Неза-

висимо от общих результатов, 
все отряды были поощрены 
спортинвентарём. А самых 

эрудированных отметили 
индивидуально. И среди них 
Денис Кисляков, Таня Яки-

менко, Алексей Федоров, 
Николай Парфёнов, Карина 
Ким, Егор Козин. 

Поиграем и узнаем
Школьное лето | В общении с профессионалами дети получают полезные знания по противопожарной тематике

Виталий ЧЕРНИКОВ

Фото автора
Ольховатский район

- Я закончил Бобровское 
училище культуры с 

отличием, - вспоминает Вла-
димир Рогозин, руководитель 
народного хора культурно-
досугового центра «Слобо-
да». - Приехал в Ольховатку 
в 1975 году по направлению. 
Дворец культуры тогда нахо-
дился на капитальном ремонте, 
всё было разрушено… А мне 
очень хотелось организовать 
здесь хор. Он когда-то был в 
райцентре, но к тому моменту 
пару лет как его распустили. И 
пришлось мне организовывать 
коллектив фактически с нуля. 
А год спустя мы попали на про-
ходивший в Воронеже первый 
всесоюзный фестиваль само-
деятельного художественного 
творчества трудящихся и стали 
его лауреатами. 

Впереди было множество 
творческих фестивалей и 
конкурсов, поездки в Грецию 
и во Францию. До 1999 года 
хор, возглавляемый Влади-
миром Васильевичем, бази-
ровался в ДК сахарников – 
Рогозин был ещё и худруком 
Дворца. Потом Дворец обрёл 
статус районного. 1999-й 

вообще в судьбе коллектива 
оказался переломным - тогда 
и Владимиру Васильевичу 
было присвоено звание За-
служенного работника куль-
туры России. 

С тех пор статус ДК сно-
ва поменялся – теперь это 
культурно-досуговый центр 
на балансе поселковой ад-
министрации. В творческой 
судьбе народного хора, впро-
чем, ничего не изменилось: как 
раньше исполняли любимые 
песни, так и сейчас поют. 

Познакомились мы с Рого-
зиным в Верхнем Мамоне, во 
время фестиваля «Песни над 
Доном». На площадке под от-
крытым небом закончилась 
репетиция, оставалось не-
много времени для того, что-
бы участники переоделись в 
народные костюмы. Сейчас 
в коллективе тридцать че-
ловек – причём мужчин в 
его составе только семеро. У 
хора есть свой оркестр: баян, 
две домры, контрабас, бала-
лайка. Баян, кстати, недавно 
новый купили, Владимир 
Васильевич очень мне его 
нахваливал. 

- Когда-то костяк хора со-
ставляли работники сахар-
ного завода, - рассказывает 
Рогозин. - Сейчас у нас пред-
ставлены разные профессии: 
есть и учителя, и медики, и 
культработники, а кто-то уже 
и на пенсии. Возраст – от 30 до 
65. Есть и те, кто в коллективе 
с самого начала: Надежда Са-
венкова и Галина Тищенко. 

Репертуар – в основном 
русские и украинские на-
родные песни. Есть и песни, 
написанные композиторами – 
Геннадием Заволокиным, Ни-
колаем Тростянским, Викто-
ром Захарченко, Александрой 
Пахмутовой, Владимиром Ру-

денко, Петром Шишкарёвым. 
Последний, кстати, земляк, из 
Каменского района.

Сотрудничает хор и его 
оркестр и с другими кол-
лективами. В частности, с 
соседями из Россошанского 
района - ансамблем «Росичи» 
и архиповским народным ан-
самблем танца «Раздолье». С 
«Раздольем» оркестр даже за 
границу ездил. Этим летом 
на фестивале «Песни над 
Доном» прозвучала в испол-
нении «Росичей» украинская 
народная песня, которую за-
писал и обработал Владимир 
Рогозин, а затем подарил 
коллегам. 

На базе хора из Ольховатки 
в прошлом году был орга-
низован областной семинар 
руководителей вокальных 
хоровых коллективов. «Мы 
им показали свою программу 
минут на пятнадцать, а за-
тем познакомили со своей 
методикой работы», - вспо-
минает Владимир Василье-
вич. У каждого хормейстера 
имеются свои, эксклюзивные 
технические приёмы повы-
шения мастерства – распевка, 
работа над дыханием и дикци-
ей, постановка голоса, - есть 
свои творческие секреты и у 
Рогозина. 

Песня в подарок
Культура | В  народном хоре поют рабочие, врачи, учителя и пенсионеры

Потом вошли в областную 
программу «Благоустройство 
дворовых территорий», под-
держанную партией «Единая 
Россия».

- В 2009 году в нашем доме 
сделали капитальный ремонт, 
заменили электропроводку, 
сделали датчики движения, - 
рассказывает старшая по дому 
№41 по улице Новосибирская 
Мария Зеленина. - Можно до-
стучаться до всех, мне, напри-
мер, ни в одном кабинете не 
было отказа. Тем, кто хочет что-
то изменить, советую: беритесь 
за работу, а мы подскажем и 
поможем. 

Всех проблем в одночасье 
не решить. Но уже можно 
говорить о положительной 
динамике.

- Сегодня в микрорайонах 
Машмет и ВАИ мы, при под-
держке глав области и города, 
депутатов, благоустраиваем 
дворы, проезды, ремонтируем 
дороги, реставрируем здания. 
Делаем все для организации 
досуга людей разных возрас-
тов: приводим в порядок парки 
и скверы, строим детские и 
спортивные площадки, - ком-
ментирует Олег Кузнецов, 
заместитель руководителя 
управы Левобережного района. 
- Кроме того, сегодня в Мас-
ловскую индустриальную зону 
Левобережного района пришли 
инвесторы. Некоторые из них 
не просто строят здесь свое 
производство, но предлагают 
помощь в развитии социальной 
сферы. 

Решение проблем городских 
окраин – это отдельная статья 
«Народного бюджета»  и, не-
сомненно, задача властей на 
разных уровнях. Но без нас с 
вами не обойтись. Чем актив-
нее воронежцы заявляют о 
проблемах и предлагают вари-
анты их решений, тем больше 
вероятность, что появятся на 
это и денежные средства. И тем 
заметней будет результат.

- Большую часть своей жиз-
ни я прожил здесь, на Машмете, 
и вижу, как меняется наш рай-
он. Еще помню, что на месте 
этих домов было картофельное 
поле. Сегодня у нас появля-
ются новые здания, магазины, 
ремонтируют дороги, решена 
проблема с подачей воды, так 
что лет двадцать еще поживем, 
- говорит Василий Ильич, жи-
тель воронежской окраины.

Так что мы с вами тоже ре-
шаем, каким быть Воронежу.

«Каким быть 
Воронежу – 
решать нам 
с вами»
Начало  |  Страница 1 

РАЙОННЫЕ РАЙОННЫЕ 
БУДНИБУДНИ

Всё идёт по графику
По запланированному гра-

фику продолжается строи-
тельство высокотехнологич-
ного цементного завода на 
базе ЗАО «Подгоренский 
цементник», сообщает рай-
онная газета «Подгоренец». 
Благодаря современным тех-
нологиям на новом заводе 
в два раза будут снижены 
энергозатраты, а производи-
тельность вырастет в шесть 
раз. Вместо нескольких шахт-
ных печей устанавливается 
одна – автоматизированная 
вращающаяся. 

Cамые читающие
Сёла Новоспасовка и Хо-

мутовка расположены по-
соседству. И известны они 
далеко за пределами Грибанов-
ского района, пишет районная 
газета «Знамя труда». Из 
этих мест родом известный 
русский писатель Гавриил 
Троепольский.

И так уж получилось, что 
именно земляки выдающегося 
прозаика оказались самыми 
читающими людьми в Гриба-
новском районе. Они выписы-
вают 206 экземпляров газет и 
журналов.

Многое здесь делает по 
пропаганде периодических 
изданий Галина Орешечкина, 
которая семь лет возглавляет 
местное почтовое отделение.

Юлия Кочергина.
Во время летних каникул 
дети не забывают и о книгах.
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За всем посаженным на участке школьники ухаживают сами.
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Ответы на сканворд  
(23 августа)

По горизонтали: Асессор. 
Брюки. Сумо. Краковяк. Гуру. 
Свод. Ложка. Килька. Окулист. 
Гольф. Ров. Анапест. Дно. Корм. 
Пюпитр. Опока. Картер. Сани. 
Оберег. Газманов. Кара. 

По вертикали: Абрикос. Дурш-
лаг. Гюрза. Окурок. Кадило. Дис-
ко. Ливер. Вальс. Модерн. Армия. 
Октан. Кожа. Покров. Гадюка. 
Галоп. Парсек. Леди. Тара. Рельс. 
Тренер. Ротару. Фтор. Рига.

Судьбой намеченный союз

Луч света в тёмном царстве

- С Зинаидой мы позна-
комились в тяжёлые после-
военные годы. Помню, как 
вечерами, недалеко от дома, 
собирались небольшой ком-
панией. Честно, мне она сразу 
понравилась – девчат было 
много, а полюбил одну, и я 
ухаживал за ней два года, - рас-
сказывает Тихон Васильевич. 
– А затем взял за руку, привёл 
домой и сказал: давай жить 
вместе.

- Я, как и мой муж, долго 
была предана одному делу – 
работала в обкоме комсомола. 
Помню, когда мне приходи-
лось задерживаться на работе 
до поздней ночи, то Тиша вы-

бирался из дома через окно, 
чтобы его мама не заметила, и 
встречал меня, - вспоминает 
Зинаида Фёдоровна.

 Во время Великой Оте-
чественной войны, когда 
Воронеж был оккупирован 
немецкими войсками, моло-
дые люди покинули город, 
захватив с собой скромные 
пожитки. Но, видно, так было 
уготовано судьбой, что после 
освобождения Воронежа и 
Победы над фашистскими 
захватчиками, Тихон Васи-
льевич и Зинаида Петровна 
решили вернуться в родные 
места, где потом и встрети-
лись.

- Мы всегда относились 
друг к другу с любовью и по-

ниманием,  многое пережили, 
может быть, и поэтому наши 
чувства проверились и зака-
лились, - в один голос говорят 
Перовы. – А вообще, мы рады, 
что у нас очень дружная семья. 
Нам постоянно звонят и дети, 
и внуки, на семейные праздни-
ки собираемся все вместе. 

В наше время роскошные 
и пышные свадьбы стали уже 
обыденностью, у Перовых же 
свадьба прошла очень скром-
но.

 – Мы с несколькими род-
ственниками сидели за столом, 
у нас даже нечего было выпить 
в честь такого праздничного 
события, - вспоминает со сме-
хом Тихон Перов. – Тут мой 
двоюродный брат говорит: «В 
аптеке же есть спиртовая на-
стойка!». Сбегал за ней, купил, 
мы немного выпили. Вот так и 
сыграли свадьбу…

Перовым удалось про-
нести свою любовь сквозь 
годы, сохранив семейный 
очаг, воспитав в любви детей 
и внуков. Думаю, нам всем 
стоит лишь брать с таких пар 
пример. И пожелать Тихону 
Васильевичу и Зинаиде Фё-
доровне долгих лет жизни и 
благополучия.

Юбилей | Любовь, преданность и доброта. Именно так можно охарактеризовать супружеский союз  
Тихона Васильевича и Зинаиды Фёдоровны Перовых, который длится без малого 65 лет! 

Видно, психологи, которые предположили, что чем 
ближе дни рождения у супругов, тем более нестабиль-
ным окажется их брак, ошиблись. Тихон Васильевич и 
Зинаида Фёдоровна родились с разницей всего в 11 
дней: 17 и 26 августа. Преданный читатель и посто-
янный подписчик «Коммуны» вот уже на протяжении 
46 лет, Тихон Васильевич всю жизнь проработал на 
железной дороге помощником машиниста, а затем 
машинистом-инструктором. За долгиую службу был 
удостоен почётного знака «Заслуженный железнодо-
рожник», награждён орденом «Знак Почёта»,  а также 
многими медалями.

Вячеслав ТКаЧЁВ

Ф
от

о 
ав

то
ра

.

фуТбол Первенство россии. Первый дивизион

Восемь матчей подряд «Факел» 
терпел поражения. Бродил по темному 
царству, натыкаясь на стены и опуска-
ясь на самое дно подземелья. И только 
когда достиг этого дна, впереди вдруг 
мелькнул луч надежды. Прибыв на 
матч с «Уралом» после поражения от 
коллеги по несчастью оренбургского 
«Газовика», воронежцы без всякой 
робости решили пройтись по ураль-
ским горам. То ли хозяева, которые 
тремя днями ранее «отгрузили» пять 
голов «Химкам», вышли на прогулку, 
забыв надеть свои боевые доспехи, то 
ли «Факел» хорошо воодушевился, но 
бой одного из лидеров с аутсайдером 
получился равным.

«УРАЛ» (Свердловская область) –  
«ФАКЕЛ» (Воронеж) 1:1 (1:0)

ГОЛЫ: Тумасян, 45 (1:0). Шишелов, 
85 (1:1).

Тренерам воронежцев вновь при-
шлось основательно перетрясти оборо-
ну. В предыдущем матче Эдиев получил 
травму, а Ибрагимов вновь сыграл с 

ошибками. Поэтому состав команды 
был видоизменен: Долха, Михалев, 
Логашов, Житников, Гапон, Акопянц 
(Аброскин, 90), Кантонистов, Лайзанс 
(Гаврилов, 64), Гицелов (Гаврюк, 81), 
Клопков, Шишелов.

Четверть часа настоящими хозяева-
ми на поле чувствовали себя уральцы, 
которые поднялись на 4-е место в 
таблице. Начали они солидно, но точ-
ности в завершении атак им явно не 
хватало. Форвард «Урала» Заболотный 
два раза выходил на ударную позицию, 
но однажды пробил мимо, а затем го-
стей выручил вратарь. Шатов справа 
вывалился один к воротам Долхи, но 
тоже промахнулся. «Факел» ответил 
двумя ударами Кантонистова. Первый, 
со штрафного, отразила «стенка», по-
вторный ушел в «молоко». В середине 
тайма дважды пытался найти ворота со-
перника, которые защищал Кот, но ему 
кто-то ночью, наверное, сбил прицел. 
Команды, собираясь на перерыв, реши-
ли напоследок провести еще по одной 
атаке. Кантонистов от левой бровки на-
бросил мяч на набегавшего Шишелова, 
тот головой подрезал снаряд в ближний 

угол - совсем чуть-чуть, но не попал. А 
вот хозяевам повезло, причем на ровном 
месте. Очередная подача углового завер-
шилась точным ударом Тумасяна. 

На второй тайм «Факел» вышел, как 
на бой с фрицами под Кенигсбергом. 
Десять минут осады, подачи с угловых, 
удары Лайзанса и Кантонистова - каза-
лось, все, сейчас «Урал» дрогнет. Нет, 
выстоял, а потом пошел во встречные 
атаки. Ятченко забил гол, но его не 
засчитали из-за «офсайда», Шатов из 
пределов штрафной выстрелил выше 
ворот, а затем ошибка Гапона в центре 
поля привела к атаке 2х1, но Михалев 
спас ситуацию. До конца встречи оста-
валось пять минут, когда воронежцам 
удалась быстрая атака. Шишелов и 
Гаврюк красиво разыграли «стеночку» 
и форвард «Факела» обидел Кота точ-
ным ударом. 

Воронежцы по праву заслужили эту 
ничью, ведь ставки на победу «Урала» 
котировались неимоверно высоко. 92 
процента отдавали победу хозяевам и 
лишь 3,5 процента - гостям. О том, был 
ли это случайный шаг из ямы в гору, 
или Илья Муромец, просидевший на 

лавке тридцать лет и три года, наконец-
то поднялся на ноги, мы узнаем совсем 
скоро. 29 августа в Воронеж приедет 
новороссийский «Черноморец», и мы 
многое увидим и поймем.

Результаты остальных матчей 
23-го тура. «Газовик» (Оренбург) - 
«Химки» (Химки) 1:2, «Черноморец» 
(Новороссийск) - «СКА-Энергия» 
(Хабаровск) 2:1, «Шинник» (Ярос-
лавль) - «Торпедо» (Москва) 0:4, «Ди-
намо» (Брянск) - «Балтика» (Кали-
нинград) 2:0, «Енисей» (Красноярск) 
- «Волгарь-Газпром» (Астрахань) 0:0, 
«Сибирь» (Новосибирск) - «Ала-
ния» (Владикавказ) 3:0, «Торпедо» 
(Владимир) - КАМАЗ (Набережные 
Челны) 3:2, «Нижний Новгород» 
(Нижний Новгород) - «Мордовия» 
(Саранск) 1:1, «Жемчужина-Сочи» 
(Сочи) - «Луч-Энергия» (Владиво-
сток) 0:3 (- : +). «Факел» набрал 13-е 
очко, и его отрыв от спасительного 
15-го места по-прежнему составляет 
12 очков. Лидируют «Алания» (45 
очков), «Мордовия» (44) и «Нижний 
Новгород» (43).

максим СКВорЦоВ

поздравительная открытка
Сегодня отмечает свой 91-й день рождения Почетный председатель Воро-

нежского областного Совета ветеранов войны и труда, Заслуженный работник 
социального обеспечения РСФСР, ветеран Великой Отечественной войны, 
принимавший активное участие в боевых действиях на Малой Земле,

И.Ф.Шматов
Уважаемый Иван Фёдотович!
Президиум областного Совета ветеранов от всей души поздравляет Вас, 

отдавшего более 20 лет развитию ветеранского движения, с днём рождения. 
Примите искренние пожелания крепкого здоровья, благополучия, долгих 
лет жизни.

реклама

Контрольные экземпляры с публикациями 
в иногородних газетах будут вам предъявлены.

Тел./факс 2390088. Ул.Комиссаржевской, 4а; 
ул. Пушкинская, 5, каб. 16.

В редакции 
газеты

ПО расценКам «КОммУны»

«ЛиПецКая газеТа»
«ОрЛОВсКая ПраВда» 

«ТамбОВсКая жизнь» 
«ВОЛьная КУбань»

Краснодарский край

вы можете сделать заявку на  
РАЗмЕщЕниЕ РЕКЛАмы В гАЗЕТАх:

«ФаКТ» г. брянск

Реклама

КФХ «Чернозем» реализует

семена озимой пшеницы
«Московская-39-элита», «Московская-56-элита», «Самурай – I репродукция».

Тел. 8-903-656-80-66.
РеКЛАМА

Уважаемые жители 
воРонежской области!

По территории Воронежской области проложен магистраль-
ный нефтепродуктопровод высокого давления. Во время про-
хождения паводковых вод по территории области, в случае 
обнаружения мест возможного оголения, разрыва участков 
нефтепродуктопровода, наличия выхода нефтепродуктов на 
поверхность рельефа местности или появления масляной 
пленки на водной поверхности рек и водоемов в зоне прохож-
дения магистрального нефтепродуктопровода, убедительная 
просьба сообщать по телефонам:

Тел.: (473) 255-16-07, 251-40-22 – дежурный диспетчер «Во-
ронежского ПО» (круглосуточно).

Тел.: (473) 251-40-53, (47341) 5-12-42 – дежурный оператор 
ЛПДС «Воронеж» (круглосуточно).

Администрация филиала ОАО «Юго-Запад транснефтепро-
дукт» «Воронежское производственное отделение».

Реклама.

Отдых здоровья
не прибавил
Ситуация | В детском оздоровительном лагере в Сомово 
произошло массовое отравление детей

Массовое отравление про-
изошло ночью во вторник в 
детском оздоровительном ла-
гере «Полёт», расположенном 
в посёлке Сомово Железнодо-
рожного района Воронежа. Но-
чью семерым воспитанникам 
стало плохо, и им пришлось 
вызвать «скорую помощь». На 
утро в больнице оказалось уже 
одиннадцать детей в возрасте 
от семи до тринадцати лет. К 
обеду их количество увеличи-
лось до 16 человек. Предвари-
тельный диагноз пострадавших 
- пищевая токсикоинфекция, 
острая кишечная инфекция. 
Все заболевшие жаловались 
на повышение температуры, 
тошноту, нарушение стула.

Как сообщили в областном 
Роспотребнадзоре, пока ведом-
ство не будет закрывать оздо-
ровительный лагерь. Медикам 
проще наблюдать за детьми и 

взрослыми, когда они вместе. 
Однако часть ребят родители 
всё-таки забрали из лагеря в 
тот же день.

Сейчас специалисты уста-
навливают причину отравле-
ния. Санврачи разрабатывают 
несколько версий. В их числе 
– некачественные пищевые 
продукты, несоблюдение сани-
тарных норм при приготовле-
нии пищи. В лагере были взяты 
пробы еды, которой кормили 
детей накануне случившегося. 
Представители прокуратуры 
изъяли для проверки доку-
ментацию из столовой, чтобы 
выяснить, откуда и какого ка-
чества продукты поступали в 
лагерь. Кстати, у контролёров к 
лагерю «Полёт» и раньше воз-
никали претензии: при одной 
из проверок там нашли нека-
чественные продукты.

- Сейчас ведется расследова-
ние случившегося, - рассказала 
руководитель департамента 

здравоохранения Воронежской 
области Татьяна Головачева. 
- Однако, учитывая, что сим-
птомы заболевания возникли 
одновременно у детей разных 
возрастов и из разных групп, 
можно говорить о том, что 
причины связаны с работой 
пищеблока лагеря. Для посто-
янного контроля за ситуацией 
создан специальный штаб, куда 
вошли руководители профиль-
ных подразделений городской 
администрации и областного 
правительства, представители 
контролирующих структур и 
медучреждений.

К ситуации с отравлением 
подключился и уполномочен-
ный по правам ребенка Павел 
Астахов. Он дал поручение 
региональному омбудсмену 
Ирине Поповой выяснить все 
обстоятельства ЧП. По сообще-
нию официального сайта Упол-
номоченного при Президенте 
Российской Федерации по 
правам ребёнка, этим летом в 
стране произошло одиннадцать 
массовых вспышек отравления, 
более 500 детей пострадали. 
Основной проблемой детский 
омбудсмен считает плохое 
качество продуктов и выбор 
ненадёжных поставщиков.

на утро среды в Воронежской областной детской кли-
нической больнице №2 находилось 17 подростков. 
Как сообщил главный врач больницы Сергей Авдеев, 
состояние всех ребят оценивается как удовлетвори-
тельное, многие идут на поправку. Помимо этого, ещё 
десять подростков остались в лагере под наблюдением 
врачей.

Татьяна ПеТренКо

Ре
кл
ам
а.

(473) 246-30-30

 Уважаемые жители 
города и области!

общественная 
приёмная «КоммУны» 

ждет вас по средам с 14 до 17 час.  
в приёмной совета жильцов  

Коминтерновского р-на 
(вход со стороны «Медико-сервис»

и «Стоматологии») по адресу: 
ул.Лизюкова, 36.

В отделе вооружения и техники управления 
материально-технического обеспечения:

- начальника отдела.
В юридическом отделе:
- начальника отдела.
В отделе предупреждения чрезвычайных 

ситуаций управления гражданской защиты:
- главного специалиста-эксперта.
В отделе территориального взаимодействия 

и применения сил рСЧС управления граждан-
ской защиты:

- главного специалиста-эксперта.
В отделе государственной инспекции по 

маломерным судам:
- главного специалиста-эксперта.
В финансово-экономическом отделе:
- главного специалиста-эксперта.

Квалификационные требования к кандида-
там:

- наличие высшего профессионального образо-
вания;

- стаж государственной гражданской службы не 
менее 2 лет или стаж (опыт) работы по специальности 
не менее 4 лет (для начальника отдела).

Перечень документов, предъявляемых  для 
участия в конкурсе: 

1. Личное заявление на имя представителя на-
нимателя.

2. Собственноручно заполненная и подписанная 
анкета.

3. Фото 6 х 4 см (цветное).
4. Копия паспорта или замещающего его документа 

(соответствующий документ предъявляется лично по 
прибытии на конкурс).

5. Копия трудовой книжки или иные документы, под-
тверждающие трудовую (служебную деятельность).

6. Копии документов о профессиональном об-
разовании, а также по желанию гражданина – о 

дополнительном профессиональном образовании, о 
присвоении ученой степени, ученого звания.

7. Страховое свидетельство обязательного пенси-
онного страхования.

8. Свидетельство о постановке физического лица 
на учет в налоговом органе по месту жительства на 
территории РФ.

9. Документы воинского учета – для военнообя-
занных лиц.

10. Документ об отсутствии у гражданина заболева-
ния, препятствующего поступлению на гражданскую 
службу или ее прохождению.

11. Сведения о полученных доходах, об имуществе 
и обязательствах имущественного характера граждан-
ского служащего (для претендующего на замещение 
вакантной должности начальника отдела территори-
ального взаимодействия и применения сил РСЧС).

Прием документов на конкурс начинается со дня 
размещения информации в периодическом печатном 
издании и на официальном сайте Главного управления 
МЧС России по Воронежской области и заканчивается 
через 21 день. Порядок проведения конкурса опреде-
лен в соответствии с Указом Президента Российской 
Федерации от 01.02.2005 № 112 «О конкурсе на 
замещение вакантной должности государственной 
гражданской службы Российской Федерации».

Условия прохождения гражданской службы в 
Главном управлении в соответствии с требованиями 
Федерального закона от 27.07.2004 № 79-ФЗ «О 
государственной гражданской службе Российской 
Федерации».

Все конкурсные документы направляются 
лично в конкурсную комиссию Главного управ-
ления мЧС россии по Воронежской области 
по адресу: г. Воронеж, ул. Куцыгина, д. 28, 
кабинет № 202, тел. 96-93-76. Прием докумен-
тов производится ежедневно с 9.00 до 18.00 
часов, в пятницу с 9.00 до 16.45, выходные 
дни: суббота, воскресенье.

ПРИГЛАШАЕМ К УЧАСТИЮ В КОНКУРСЕ
руководство главного управления мчс россии

по Воронежской области приглашает к участию в конкурсе 
на замещение вакантной должности 

Федеральной государственной гражданской службы 
и включение в резерв:
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